

# EL FIN DE LA EDAD MEDIA

Hacia el siglo XV (15), la Edad Media llegó a su fin.

En esta época, la vida en Europa era bastante difícil:

- Hubo un cambio climático con temperaturas más frías, sequías e inundaciones.
- El cambio climático afectó a la agricultura y muchas cosechas se perdieron.
- Las tierras se agotaron por falta de abono y por explotarlas demasiado.
- Al perderse las cosechas, había falta de alimentos. Esto hizo que la gente no tuviera qué comer y pasase hambre durante mucho tiempo.
- El hambre y la pobreza provocaron el descontento de la gente, lo que hizo que los campesinos y los trabajadores de las ciudades se rebelasen en contra de los gobernantes.
- Había guerras que provocaron la destrucción de muchos campos y ciudades. Una de esas guerras fue la Guerra de los Cien Años, entre Inglaterra y Francia.
- En el siglo XIV (14) hubo una epidemia de peste negra que vino de Asia. Esta enfermedad no se podía contener y se extendía mucho porque las ciudades estaban superpobladas y había malas condiciones de higiene. Afectó a ricos y a pobres. Murió mucha gente en esta época, la tercera parte de la población de Europa.



Todos estos problemas provocaron que la gente estuviera muy descontenta y luchase contra lo que había hasta entonces. Gracias a esto hubo grandes avances en la economía, la sociedad y la política.

Hubo un cambio en la forma de pensar. Pertenecer a la nobleza de sangre y poseer tierras dejó de ser tan importante. A partir de ese momento, lo más importante iba a ser tener dinero.

## Actividades

¿Cómo era la vida en Europa al final de la Edad Media?

Une los problemas del final de la Edad Media en Europa con sus consecuencias (lo que pasa después):

- |                                 |               |                                      |               |
|---------------------------------|---------------|--------------------------------------|---------------|
| Hambre y pobreza                | [blue square] | Destrucción del campo y las ciudades | [blue square] |
| Excesiva explotación de tierras | [blue square] | Descontento y rebeliones             | [blue square] |
| Falta de alimentos              | [blue square] | Las tierras se agotan                | [blue square] |
| Cambio climático                | [blue square] | Hambre                               | [blue square] |
| Guerras                         | [blue square] | Pérdida de cosechas                  | [blue square] |

¿Qué epidemia llegó a Europa a mitad del siglo XIV?

¿De dónde procedía esta epidemia?

¿Qué provocó esta epidemia?

¿Por qué se extendió tanto esta epidemia? Por...

la superpoblación  
de las ciudades

la despoblación  
de las ciudades

el exceso de  
higiene

la falta de  
higiene

¿Qué problemas del final de la Edad Media se dan en la actualidad?

Cambio  
climático

Epidemias

Hambre

Escasez de  
alimentos

Riqueza de  
todos

Guerras

Pobreza

¿Qué cambio de mentalidad se produjo al final de la Edad Media en Europa?

- [blue square] Los nobles debían tener más poder que el resto de los ciudadanos.
- [blue square] Se le dio más importancia a tener dinero que a pertenecer a la nobleza de sangre.
- [blue square] La religión debía tener ahora más importancia.
- [blue square] Se le dio muy poca importancia al dinero y mucha a la nobleza de sangre de las personas.

Marisol Sánchez